

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—  
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)  
Comunicados y anuncios á precios  
convencionales.

# EL MOVIMIENTO.

## PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.  
—Coso alto número 40.  
Dos anuncios que no excedan de seis  
lineas, gratis mensualmente  
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

Madrid 18 de Marzo de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO:

Mi distinguido amigo: Pasado mañana reanudan sus tareas las Cortes y el país puede decirse que apenas se ha enterado de la noticia. En otros tiempos sucedía lo contrario. Los días anteriores á una reunion de los Cuerpos Colegisladores eran señalados por febril expectacion, por devoradora impaciencia. En los círculos, en las reuniones, en los cafés no se hablaba de otra cosa. El Parlamento era una especie de nueva caja de Pandora, que no encerraba mas que bienes. De allí iban á sacarlos y á distribuirlos entre la nacion aquellos fieles progresistas que habian hecho la desamortizacion y que solo vivian por y para el pueblo. Aquella palabra *libertad*, que era tan amada, iba á repetirse allí. Los viejos implantadores del sistema representativo en nuestro país, que no dejaban un solo día de pelear por ella, iban á estigmatizar nuevos abusos, á condenar nuevas tropelias de los poderes doctrinarios. Todo era júbilo, esperanza.

Y hoy en cambio ¡qué tristeza, qué indiferencia, qué pasividad, qué frío de muerte! Nadie hace caso de la apertura del Parlamento. Tantos excelentes discursos en promesa, tantas flores retóricas en estudio, tantos tropos en expectativa, tantos Cicerones dispuestos á enriquecer la lengua con una catilinaria mas, no conmueven, no ablandan el duro corazón de los españoles, que se rien ya de discursos. Se ha abusado tanto del discurso en los últimos cincuenta años de nuestra vida parlamentaria, que una imagen florida no suele hacer mas que traernos una sonrisa á los labios. Preferimos ya el hecho más ligero á las oraciones más sublimes. Los Castelares viejos y nuevos están perdidos: deben ser llevados á los museos de antigüedades y clasificados cuidadosamente, como la tradicion de esos tiempos pasados en que hablando se hacía mucho. Pero ¡hoy!... La democracia está en todas partes, hasta en el campo conservador: sus derechos los conocen los ciudadanos: la prensa, cada vez mas potente, á medida que los otros organismos políticos del país van menguando en prestigio y autoridad, es eterna cátedra de doctrina, de controversia, crisol en que se depuran todos los hechos y balanza en la que se pesan todas las acciones políticas, y el aumento de ilustracion general es parte también á que las ilustraciones parlamentarias no sean oídas con el interés de antes.

Hay que confesar también que el país está bastante cansado de política. Ha tenido plétora de ella, plétora de política mala, y está aburrido del género, que le parece de contrabando. No se pasan impunemente tres tercios de siglo en revueltas continuas, en motines incesantes, en guerras civiles perpétuas, en Cortes cuya mision fracasó, en diputados que obran en contra del mandato de sus electores, y en otras muchas cosas de este jaez, sin que los ani-

mos se enfrien, sin que se descorazonen los pechos y se entristezcan las conciencias. Hemos asistido á la exaltacion de tantos hombres y á la muerte de tantas ideas: hemos visto tantos intereses con caretas de doctrinas y á tantas farsas con aparatosas formas de grandes patrióticas resoluciones, que las palabras nos hacen encojernos de hombros. Es triste cosa, pero es un hecho.

A mas de estas causas generales de indiferencia, hay otras particularísimas de esta situacion. ¿Espera alguien algo con la apertura de Cortes? Quisiera yo saber quien espera la mas ligera cosa del Parlamento que va á abrirse. Los contribuyentes han sido bárbaramente sacrificados por Camacho, á espaldas de ese mismo Parlamento que el lunes va á abrirse. Las promesas hechas en la oposicion han resultado vanas frases para escalar el poder. Los constitucionales fieles á la antigua doctrina progresista han sucumbido, unos á los halagos, otros á las imposiciones, y algunos á la idea de no perjudicar á su propio partido: los proyectos de reforma, unos se han mistificado, otros se han aplazado y muchos han sido desechados resueltamente: los centralistas, es decir, el virus corrosivo, se ha mezclado con la savia, es decir, el constitucionalismo, y todo, se ha corrompido, y la mayoría ha asentido á todo, se ha dejado llevar, arrastrar, conducir sin protesta, y por encima de ella no se ha visto mas que una cabeza, la del gobierno, aunque algunos dicen que esta cabeza no ha sido mas que un casco, es decir, el del general Martínez Campos.

Pero ¿y las minorías? Las minorías liberales ¿no han sido siempre la esperanza de los pueblos? Ay! lo han sido, pero la actual democracia bien puede asegurarse que no lo es. Los posibilistas decidieron ayer seguir apoyando la política del gobierno, porque como este no ha dejado de ser liberal (¿ha empezado?) ellos no tienen por qué dejar de ser benévolos. ¿Qué puede esperar el partido republicano de los posibilistas, que todavía se dicen republicanos? A las leyes que presente el fusionismo, harán tímidas observaciones, si las hacen, y generalmente lo dejarán pasar todo en silencio. Buenas gentes, por Dios! ¿Y Martos? Imitará, por desgracia, bastante á Castelar. Hará una oposicion enérgica sólo en cuanto pueda perjudicar á los conservadores, entiéndase bien: esto repiten sus amigos. En cuanto al gobierno, será tolerante: le conceptua también bastante liberal. ¿Qué puede esperar, pues, el partido republicano, de una mayoría, que hará lo que quiera el gobierno, y de una minoría, cuya primera palabra es decir que no hará nada.

Habrà la indiferencia que hoy reina, mientras las Cortes sean sitios donde los diputados no vayan mas que á aprobar los actos del gabinete. El actual sistema representativo es un artificio falso, cuyos secretos conocen ya los pueblos. Llegará un día si las cosas siguen así, en que habrá elecciones y estarán desiertos los co-

micios, diciendo las gentes, al pasar por su puerta: «¿Y para qué voy á votar?» Los programas son mentiras, las promesas falsedades, los ofrecimientos engaños. Si las Cortes siguen siendo cuerpos que no sirven mas que para aprobar actos ministeriales, estoy seguro que el país dirá que en el testero del palacio de la representacion nacional, bien podia ponerse la frase de Cromwell: «Esta casa se alquila.»

Andrés Sanchez del Real.

La prensa de todos matices se ocupa con preferencia estos días del lamentable espectáculo que se viene dando con motivo del distinto criterio de los obispos en sus pastorales sobre la peregrinacion, pues mientras unos combaten con valentia y razon la influencia avasalladora y absorbente del laicismo, otros, como el de Osma, le alientan y animan en la línea de conducta que se ha trazado.

Vease lo que acerca de las peregrinaciones diocesanas dice un colega conservador:

«Los carlistas están muy regocijados en vista del éxito negativo de las romerías diocesanas.

Estas, segun ellos, no llegarán á verificarse; porque sus organizadores renunciarán á ello para evitar el ridículo de presentar en Roma dos ó tres docenas de peregrinos.

No menos que éste infalible fracaso, regocija á los carlistas la «guerra de pluma» que están haciéndose varios prelados.

Entiéndase bien que nos referimos á los carlistas que siguen al Sr. Nocedal, que son los intransigentes.

Los otros no están dominados por pasiones tan pequeñas, pues anteponen el interés religioso al político.»

Como una muestra más de lo mal que lo viene haciendo la fusion, dirige el órgano de los disidentes al señor Sagasta la siguiente amenaza que está muy en su lugar y á tiempo:

«Si el Sr. Sagasta se empeña en continuar postergando á los constitucionales de toda la vida y prefiere al concurso de todos los leales, el apoyo de los tornadizos y volubles, y sigue relegando al olvido el programa de la oposicion ¡cómo no han de abandonar los bancos de la mayoría, para ir á formar un tercer partido, el partido radical de las instituciones, con los Sres. Moret, Beranger y Sardoal, que recojen hoy y conservan la tradicion de aquel célebre discurso que pronunció el Sr. Sagasta en la reunion del Principe Alfonso?»

La gente nea, en su infatigable afán de combatir la libertad de conciencia, aprovecha todos los medios y se vale de cuantos elementos puede utilizar en su tarea.

Dicho se está que la mujer, cuyo exceso de sentimiento, no moderado ni regido por una educacion ni instruccion suficientes, es un excelente medio para secundar los fines y planes del ultramontanismo.

Vease lo que acerca de este parti-

cular dice *El Reformista Andaluz* de Málaga:

«Ayer tarde se presentó en esta redaccion una pobre mujer, rogándonos manifestáramos que algunas beatas habian ido á insultarla á su domicilio, sólo porque en uso de su derecho autorizaba que una de sus hijas asistiese al colegio evangélico.»

Y las beatas se irian tan satisfechas á la novena, despues de los insultos propinados.

Una prueba mas de que es ilusoria la libertad que los fusionistas han concedido á la prensa.

Apesar de las restricciones que el escritor impone á su pensamiento al trasladar las ideas al papel, diariamente sufre contratiempos un periódico ú otro, como lo prueban la multitud de denuncias, recogidas y causas formadas desde que la fusion impera.

Tócale el turno á nuestro apreciable colega de Valladolid *La Libertad*, denunciado y recogido por un artículo que ha publicado bajo el epígrafe: «La cuestion de la Audiencia.»

Acontece en esa Audiencia un suceso doblemente escandaloso, porque da lugar á la muerte del presidente de aquel tribunal, y porque queda el hecho en la impunidad; despues que el escándalo ha trascendido á todas partes, *La Libertad*, cumpliendo imperioso deber, ocúpase con toda predeencia y mesura del suceso para hacer luz y pedir justicia, pero le ocasiona el tropiezo de que dá cuenta en las siguientes líneas que nos abstenemos de comentar, reproduciéndolas como una prueba mas de la mentida libertad de que hoy disfruta la prensa:

Dice así *La Libertad*:

«Nuestro número de ayer que franqueó sin contratiempo las fronteras del Gobierno civil, ha sido denunciado por el artículo de fondo que en el mismo publicamos bajo el epígrafe «LA CUESTION DE LA AUDIENCIA.»

Así como reconocemos el derecho con que el Sr. Fiscal de Imprenta ha denunciado aquel artículo, cuyo fondo, cuya intencion se inspira en un alto sentimiento de justicia, en un profundo respeto á la ley y al derecho, al prestigio de los Tribunales de Justicia, declaramos que la denuncia, á la que siguió, como legal consecuencia el secuestro, razon porque, tal vez, no recibirán el número de ayer nuestros suscritores, ni nos asusta, porque confiamos en la ley y en el Tribunal, ni será causa para que nuestro lábio enmudezca interin la fuerza no le cierre con férreo anillo.»

De Scila á Caribdis.

Escrito el suelto anterior, recibimos el número de *La Libertad*, de Valladolid, correspondiente al sábado, en el cual vemos que el fiscal de imprenta, por razones que el colega ignora y no acierta á explicar, ha desistido de su denuncia.

Pero no han dejado en paz á *La Libertad*; su director ha sido llevado al tribunal ordinario.

De Herodes á Pilatos. Así va la prensa con los fusionistas.

La gestion financiera del señor Camacho, que ha producido en todos los ramos de la administracion publica la perturbacion mas espantosa, se refleja naturalmente en la Bolsa cuya baja no pueden evitar los esfuerzos hechos para sostener los cambios.

Dice nuestro apreciable colega *El Porvenir*:

«Unanoticia grave de «El Estandarte», y que no rectifica ningun periódico oficioso; la de que los terrenos que fueron cedidos á España por el sultan de Marruecos, denominados Santa Cruz de Mar Pequeña, han sido tambien cedidos recientemente á una compañía inglesa, que se propone establecer en ellos una factoria.

¿Tenemos en puerta una segunda edicion de lo de Borneo? ¿Aguardará tambien ahora el gobierno á que esa compañía se establezca para reconocer, á calidad de hecho consumado, otra usurpacion de nuestros derechos por parte de Inglaterra?

Seria el colmo de las torpezas diplomáticas de la fusion.»

No otra cosa que torpezas y calamidades podemos esperar de estas situaciones doctrinarias.

La minoría conservadora ha acordado combatir rudamente al gobierno en la próxima campaña parlamentaria.

La prensa republicana se felicita por esta actitud.

En cambio los senadores y diputados que siguen las inspiraciones de los señores Martos y Montero Rios seguirán, como los posibilistas, en la benevolencia, disfrazada con el nombre de «actitud de justicia y de simpatía á las soluciones liberales que presente el gobierno.»

El señor Montero Rios no asistió á la reunion de los martistas celebrada el sábado.

Sigue siendo el político de «tras cortina.»

TELÉGRAMAS.

Londres 17.—Esta tarde se ha celebrado la reunion de tenedores de la Deuda del 3 por 100 exterior español.

El «meeting» ha sido bastante numeroso, aprobándose la siguiente resolucion: «Adherirse á la opinion del comité de que las proposiciones del Sr. Camacho son inaceptables porque propone reducir la deuda nominal de un 50 por 100 sin ofrecer un equivalente proporcional al sacrificio del capital; y porque (añade) dichas proposiciones, violan el espíritu y la letra del arreglo de 1876.»

El «meeting» acordó despues invitar al comité actual de tenedores para que continúe sus funciones y esté dispuesto á recibir los ofrecimientos eventuales del gobierno español «para consolidacion de su crédito, sin perjudicar intereses esenciales.»

Nueva-York 18.—Las últimas noticias de Panamá niegan que en los temblores de tierra ocurridos en Costa Rica hayan resultado las desgracias que anunciaron los primeros despachos.

San Petersburgo 18.—El gobernador militar de Krostad ha pronunciado un discurso censurando altamente las manifestaciones belicosas de los panslavistas y declarando que Rusia debe conservar las mejores relaciones con sus vecinos y buscar el desarrollo de su prosperidad por las vías pacíficas trazadas por el Czar.

Viena 18.—Es muy comentada la noticia publicada por varios periódicos de que el general Skobeleff declaró en un casino de San Petersburgo que el Czar ha aprobado por completo su discurso en Paris, aunque no podia hacer publica su aprobacion por razones de alta conveniencia política.

Londres 18.—El «Times» dice hoy que Europa ve á España recuperando el rango que la corresponde entre las grandes potencias y aconseja á España que se conduzca como tal en sus operaciones financieras.

Paris 18.—A consecuencia del incidente ocurrido há poco con motivo de la

negativa de un jurado á prestar juramento alegando que era ateo, el ministro ha presentado hoy á la Cámara de diputados un proyecto modificando la fórmula del juramento judicial.

Los jurados y los testigos podrán en lo sucesivo limitarse á ofrecer hacer justicia ó decir verdad por su honor ó su conciencia.

Berlin 18.—El emperador de Alemania se ha visto hoy obligado á guardar el lecho á consecuencia de una ligera calda que sufrió ayer, lastimándose el codo y la rodilla derecha.

Las contusiones no tienen gravedad.

Viena 18.—El gobierno austriaco ha desmentido formalmente el rumor de que tenga la intencion de anexionarse todo el territorio de la Bosnia y la Herzegovina.

San Petersburgo 18.—Ha estallado un voraz incendio en el teatro de invierno de esta ciudad durante la representacion.

Faltan detalles, pero se cree que todos los espectadores han podido salvarse.

Viena 19.—Los despachos de Berlin dicen que el emperador de Alemania, sigue mejor de su dolencia.

Paris 19.—Ayer fué aprobado en Consejo de ministros el proyecto relativo al reclutamiento del ejército.

Es probable que la Cámara apruebe la proposicion estableciendo una tarifa de favor, llamada mínima á la importacion en Francia de algunos productos procedentes de las potencias que concedan á este pais el trato de la nacion mas favorecida.

Se asegura que en la semana próxima se harán nuevas tentativas para reanudar las negociaciones entre Francia é Inglaterra, encaminadas á la celebracion de un tratado de comercio.

«Fabra.»

CORRESPONDENCIA.

LA INTERPELACION DE LORD LARMINGTON.

Londres 15 de Marzo de 1882.

La prensa inglesa de oposicion, y cuantos periódicos tienen alguna importancia en el continente, se ocupan hoy de la interpelacion de lord Larmington en el Parlamento británico.

La alta Cámara del Reino Unido se vió invadida el lunes por todos los lores, gandes funcionarios de la milicia y de la administracion, cuerpo diplomático y no pocos periodistas.

Al anuncio de la interpelacion se habian dirigido al gran palacio de Westminster muchos curiosos, hombres y mujeres de todas las naciones, que no pudieron penetrar en el sagrado recinto de las leyes.

La interpelacion fué dirigida al gobierno por el honorable lord Larmington en nombre del partido tory, y haciendo solo referencia á un asunto de carácter internacional: la cuestion de Borneo.

Lord Larmington dió á conocer la manera como Mr. Alfred Dent habia obtenido una concesion que le convertia en semi-soberano, de la costa del Norte de Borneo. Dijo que el concesionario de tan importante real cédula no era más que un simple negociante inglés que se habia enriquecido en China. La charte ó cédula real del mes de Noviembre, otorgada á favor de la compañía del Norte de Borneo reconocia el contrato concluido entre Mr. Dent y los soberanos de Burnei y de Soulou, por el cual el concesionario se obliga á pagar una renta de 40.000 duros anuales á cada sultan, quedando dueño de un territorio de 30.000 millas cuadradas de las cuales 500 de costa y 5 de jurisdiccion marítima sobre las islas adyacentes. La poblacion que comprende el territorio cedido es de 150.000 almas, con el derecho de vida ó muerte sobre ellas, de propiedad de sus tierras, levantar ejércitos y acuñar moneda.

La isla de Borneo es la más grande del universo despues de la Australia.

Terminada la exposicion de estos hechos, lord Larmington pregunta al gobierno porqué causa no habia sometido la cuestion al Parlamento, y cómo entendia respetar los derechos de otras naciones al conceder tan importantes privilegios al «Nort British Company».

España y Holanda, las dos naciones que tienen posesiones en estos mares, se han conmovido ante la creacion de una compañía inglesa. La España despues de la guerra que sostuvo en el archipiélago de las islas Soulou para vengar los actos de piraterie habia obligado al Sultan de Soulou por el tratado de 1878 á declararse vasallo de España y á reconocer su soberania sobre las islas de Soulou y «sus dependencias.»

El gobierno de Madrid comprendia entre estas dependencias la costa Nord-Este de Borneo.

Inglaterra ha protestado contra esta pretension, no habiendo reconocido soberania alguna de España sobre la isla de Soulou, ni tenido tampoco en cuenta los derechos de España sobre Borneo, para acordar la real cédula de colonizacion.

La Holanda por otro lado, habia protestado tambien contra la concesion hecha por el sultan de Borneo á Mr. Dent.

El canciller británico, conde de Granville, contestó á lord Larmington, afirmando que Inglaterra no podia tener complicacion alguna de dichas naciones porque todas las dificultades habian quedado allanadas.

La Holanda, dijo el ministro de Negocios extranjeros, ha quedado satisfecha de las explicaciones dadas por Inglaterra.

En cuanto á España, se la ha prometido reconocer su soberania sobre las islas Soulou á condicion de que permita en ellas la libertad de comercio, por lo que declaró que aceptaba la compañía de Borneo y sus derechos como un hecho consumado.

La gran empresa de la colonizacion de Borneo, aparte de algunos conflictos entre sus agentes y los del gobierno español, por los derechos de aduanas y de navegacion concedidos en la cédula, no encontraria serios obstáculos.

La compañía British North Borneo va á establecerse á título de sociedad privada, pero bien pronto vá á desorillarse como las factorias de Hudson, Zelandia é India, para llamar en su ayuda las escuadras de la nacion que las apoya y hacer flotar al viento el pabellon de nuevos dominios. La soberania británica será reconocida y España deberá contentarse con saludar con sus cañones la vecindad de huéspedes tan hábiles y tan astutos como los de su graciosa majestad Alejandrina Victoria.

(La Correspondencia de Paris.)

BOLETIN LOCAL.

Mañana á las nueve de la noche se verificará en Madrid el banquete anual conmemorativo de la abolicion de la esclavitud en Puerto-Rico.

Ya que no nos sea posible hallarnos allí personalmente, El Movimiento se asocia á las manifestaciones del banquete en que preside la más humanitaria idea, como se adherirá suscribiendo tambien el telegrama que en dicho dia piensan enviar algunos abolicionistas de Huesca á los que se reúnan en Madrid.

La Universidad central ha elegido candidato para inspector de instruc-

cion pública por aquel distrito, á nuestro querido amigo y correligionario el ilustrado aragonés D. Tomás Ariño, catedrático de Mecánica racional en dicha Universidad.

«Es general el descontento que reina en nuestra ciudad, por elabandonando en que se halla el cuidado material de la misma. Tanto su parte interior como sus afueras, exigen una completa reparacion, pues al paso que vamos, llegará pronto el dia en que sea imposible el tránsito sin peligro.»

Escribe las anteriores líneas un colega de Zaragoza. Sin quitarles nada, podemos reproducirlas con aplicacion á Huesca.

Leemos en *La Derecha*:

«Los vicultores zaragozanos se preocupan estos dias de los efectos de la temperatura primaveral que venimos disfrutando. Las vides adelantán mucho con tal tiempo y podria ser que una helada tardía, produjera en ellas desastrosos efectos marchitando completamente los brotes. En cambio los comerciantes de vino creen que si el tiempo sigue así, los caldos habrán de sufrir nuevas depreciaciones.»

Iguales temores abrigan los vicultores de Huesca.

Dícese que los demócratas-dinásticos de Zaragoza han desistido de la formacion de comité.

En Huesca no ha podido pensarse en eso, porque aquí no hay, que sepamos, ni un solo demócrata-dinástico, á pesar de que los partidarios de la democracia nos hallamos en inmensísima mayoría.

Se halla enfermo de bastante gravedad en Zaragoza el ex-cabecilla carlista D. Antonio Dorregaray.

Asegúrase que el tipo del 16 por 100 sobre el liquido imponible de la riqueza territorial, solo se aplicará á aquellos pueblos que con dicho tipo vengan á contribuir, dada su actual declaracion de riqueza, con una cantidad igual á la que les resultaba antes del 21 por 100.

Esto era de esperar, pues nunca creímos que de los descabellados planes financieros del señor Camacho, resultase alivio alguno para el contribuyente por territorial. El aumento de empleados y de sueldos, y el de las consignaciones de los ministerios para gastos improductivos, ha de pagarlos el castigado contribuyente, sea por territorial, industria ó comercio.

Vamos viviendo y vamos comiendo, dicen los que cobran; vamos sufriendo y rabiando, contestan los que pagan.

Y en tanto, sigue el funesto Camacho al frente del departamento de la Hacienda española.

¡Para cuando, Señor, guardas las caídas!

Ha sido autorizado el ayuntamiento de Pina para destinar el 80 por 100 de sus propios en obras de defensa del rio Ebro.

Del *Diario de Avisos de Zaragoza* correspondiente al domingo:

«En el tren de hoy saldrá para

Madrid el ex-ministro de la República don Joaquín Gil Berges. Será portador nuestro amigo de la instancia que el comercio y la industria de Zaragoza dirigen á las Cortes, para que estas se dignen pronunciar su censura contra el ministro de Hacienda, por no haber acertado en el uso de la autorización que le otorgaron por la ley de 31 de Diciembre último, para reformar el Reglamento y las tarifas, y, en su virtud, suspender los efectos del decreto de aquella fecha, refrendado por el Sr. Camacho.»

El domingo terminó la entrega en caja de los mozos pertenecientes al partido de Barbastro, habiéndose verificado también el correspondiente sorteo para Cuba.

Ayer comenzó el partido de Fraga, continuando hoy.

Las operaciones de la quinta se verifican con toda regularidad; y siguen actuando los diputados de la Comisión provincial, señores Borrueal, Pequera y Barber, y el señor Naval como suplente, en ausencia del señor Penen.

No decrece el sarampión en esta ciudad; afortunadamente no ha variado el carácter benigno que desde un principio revistió. Son muchas las familias que tienen varios niños invadidos. Hasta ahora no ha causado víctimas, ni es de esperar que las cause.

Los precios de los vinos españoles se cotizan actualmente en la plaza de París, á los siguientes:

Alicante	15 <sup>o</sup>	50 á 52
Cariñena	15 <sup>o</sup>	51 á 53
Aragón	15 <sup>o</sup> 1. <sup>a</sup>	51 á 53
Idem	15 <sup>o</sup> 2. <sup>a</sup>	47 á 49
Navarra	14 <sup>o</sup> á 15 <sup>o</sup>	44 á 45
Valencia	15 <sup>o</sup>	47 á 49
Cataluña	15 <sup>o</sup>	47 á 49
Priorato	15 <sup>o</sup> 1. <sup>a</sup>	50 á 52
Idem	15 <sup>o</sup> 2. <sup>a</sup>	47 á 49
Jerez	17 <sup>o</sup> 1. <sup>a</sup>	250 á 300
Idem	17 <sup>o</sup> 2. <sup>a</sup>	150 á 200
Málaga	1. <sup>a</sup>	250 á 300
Idem	2. <sup>a</sup>	150 á 200

Todos estos precios son nominales. El mercado se inclina á la baja. Así lo dice *La Correspondencia de París*.

Pertenece al *Eco del Pirineo Central*, de Jaca, las noticias siguientes:

«Antes de ayer fueron conducidos por la guardia civil y puestos á disposición del juzgado de primera instancia de este partido tres sujetos que se creen sospechosos en los sucesos ocurridos en Cillas, pardina contigua al pueblo de Biniés, la noche del actual.

El arrendatario de dicha pardina ó casa de monte fué sorprendido por dos ladrones en el momento que se dirigía al establo para dar un pienso á los bueyes, exigiéndole 100 duros, que como no pudo dar, le obligaron á que fuese á buscarlos al referido pueblo. Hubo de entregarles 25 pesetas que tenía, le saquearon la despensa y sacaron de la casa de monte á la mujer del colono, amenazándola y haciendo alarde de sus instintos criminales y de su impunidad rateril.

Con toda actividad se están instruyendo en este juzgado las oportunas diligencias sumariales.

Dícese que en el pueblo de Avenilla ha sido robado un honrado labrador vecino del mismo. No podemos responder de la exactitud de la noticia ni comunicar detalles de ningún género.

El robo de que anteriormente hemos dado cuenta, las noticias del de Avenilla, lo ocurrido hace algunos días al barbero y cura párroco de Biniés, y los rumores que circulaban de la existencia de una cuadrilla de ladrones en los términos de Paternoy, Alastuey y Lapeña, han sido objeto de la adopción de disposiciones preventivas por parte de las fuerzas de la guardia civil, carabineros é infantería que residen en los

pueblos de Lapeña, Bailo y Santa Cilia, que merecerán siempre nuestros más vehementes aplausos, y han dado margen á que en esta localidad cundiera una alarma entre sus habitantes, que á nuestro juicio carece completamente de fundamento.

Seguimos disfrutando una temperatura deliciosa, más propia del mes de Mayo que del en otras ocasiones turbulento Marzo; y aunque nuestros labradores preparan con afán todo lo referente al laboreo de las huertas, tómesese un cambio atmosférico que vengan á hacer infructuosos sus desvelos y trabajos.»

## RECORTES DE LA PRENSA.

### LA CIENCIA AL ALCANCE DE TODOS.

#### El fonógrafo.

Cuando se ha conseguido encerrar en una botella de Leyden las chispas eléctricas, cuando se fabrican barnices que empleados en la paredes de una habitación despiden de noche la luz que absorvieron durante el día; cuando se llega por medio de la fotografía, á guardar en el papel las imágenes de cuanto no rodea, cuando el espíritu investigador del hombre observa que el calor que despiende una planta que arde no es más que el calor que necesitó absorber del sol para brotar de la tierra...

Cuando pueden conservarse y hacerse depósitos de electricidad, de calor, de luz... no es extraño se haya pensado en depositar el sonido y hasta las palabras, conservándolas por largo tiempo.

El fonógrafo es el invento que sirve para este objeto.

El mecanismo del fonógrafo puede compararse con el siguiente hecho:

«Al escribir sobre el papel una palabra, la pluma toma un cierto movimiento; este movimiento será reproducido siempre que se vuelve á pasar la pluma por los trozos de la palabra en cuestión.»

El fonógrafo en su expresión más sencilla consiste en una membrana que lleva en el centro una pequeña punta de metal; tangente á esta pequeña punta está colocada una hoja de papel de estaño. Esta hoja se mueve por un mecanismo especial y la punta metálica fija á la membrana deja impresa su huella en dicha hoja.

Si se habla junto á la membrana, esta vibra juntamente con la punta metálica que imprime en la hoja de estaño una serie de puntos más ó menos profundos según la intensidad de la voz. Si después de esto se hace pasar otra vez el papel de estaño de modo que la punta metálica vaya apoyándose en esta serie de puntos que trazó, se reproducirá el movimiento vibratorio de la punta y de la membrana.

Moviéndose la membrana de igual modo que cuando se habló junto á ella, volverá á mover al aire en idénticas ondas sonoras y producirá el mismo sonido en nuestro oído.

P. PARELLADA.

#### El hombre-vapor.

Anduvo por Francia hace algun tiempo un individuo que era conocido por el alias del hombre-caballo y que pasaba por el mejor corredor de aquel país; ahora ha venido á disputarle aquel título, otro fenómeno, el hombre-vapor. Quién sabe si el mejor día nos hablarán los periódicos franceses del hombre-rayo.

El hombre-vapor es un joven de diez y nueve años llamado Calvayrac, cuyo aspecto físico no deja adivinar á nadie su habilidad.

El hombre-vapor había apostado hace algunos días 1500 francos á que daría la vuelta á París en tres horas. Como eso representa una distancia de 44 kilómetros, ó lo que es lo mismo, 4.230 metros cada cuarto de hora, ó sea 250 metros por minuto.

El día 11 de este mes se verificó el curioso espectáculo á que dió lugar tan singular apuesta. A las dos en punto de la tarde se verificó la salida por la puerta de Vincennes. Una concurrencia numerosa la presenciaba.

Algunos curiosos que deseaban ver al corredor, hallábanse allí unos á caballo otros en coche y puede decirse que era una verdadera caravana á cuya cabeza iba el hombre-vapor, la que se puso en marcha para dar la vuelta á París. El hombre-caballo seguía á su rival.

Pasaron sucesivamente por las puertas de Clichy, de Maillot é Italia; y á eso de las cinco la multitud que seguía esperando en la puerta de Vincennes vió

al cabo aparecer el cortejo por el lado opuesto.

La gente prorumpió en bravos y aclamaciones. Miranse los relojes, faltaban tres minutos para las cinco; la apuesta estaba ganada.

La ovación fué inmensa, y los parisienses entusiasmados, piensan en retar á los más célebres andarines de Inglaterra y los Estados-Unidos.

#### Una esposa original.

Hace algunos días, una señora M... de Belleville, acompañada de un Sr. H..., entraba en la Morgue, que recordarán nuestros lectores es el depósito donde se colocan á la espectación para ser reconocidos los cadáveres de los que fallecen por accidentes, se arrojan al Sena, etc. La Sra. M... declaró al notario que estaba de guardia, que uno de los ahogados que se hallaba en el depósito era su marido, que la había abandonado hacia dos años, y á quien ella había reconocido por la relación que hacían los periódicos de aquel día.

La naturalidad con que aquella señora hablaba, su sangre fría é impasibilidad al prestar esta declaración, sorprendió al notario, que con la sagacidad á que su profesión estaba acostumbrado, formuló algunas preguntas. Bien pronto se turbó la señora y desapareció el caballero que la acompañaba.

La Sra. M... por último, no pudiendo sostenerse en la primera declaración, confesó que deseando vivamente casarse con el Sr. de H... había ensayado aquella farsa para hacerse pasar por viuda, reconociendo como cadáver de su marido al primer ahogado que fuera presentado en la Morgue.

La estratagema para volverse á casar no carece de ingenio, pero es muy expuesta y constituye un delito de tentativa de falsificación de estado civil, de que la Sra. M... tendrá que responder ante los jueces.

La asociación italiana para la cremación de los cadáveres, trata de obtener esta por medio de la electricidad.

Hasta ahora no se ha hecho ningún experimento, pero el sistema está ya propuesto y formulado.

El sistema consiste en introducir en el cuerpo de que se trate de quemar una cantidad de hilos de platino de determinadas dimensiones, y hacer atravesar por ellos una corriente durante el tiempo necesario para producir una calcinación completa.

Con este procedimiento habrá la certeza de no introducir en las cenizas ningún cuerpo extraño. Aun es prematuro pensar en una próxima aplicación de este original sistema de incineración, pero bien merece ser indicado como una nueva y posible aplicación de la electricidad.

## ALCANCE.

Madrid 19.

Algunos periódicos dan la noticia de haber sido denunciado *El Porvenir*. Anteayer nada sabía aun el apreciable colega.

—El Consejo de ministros ha aceptado la dimisión del Director general de Obras públicas, señor Page, acordando el nombramiento del señor Ferreras, director de *El Correo*, para aquel cargo.

—Hoy pondrá á la firma del rey el ministro de la Gobernación los siguientes proyectos de ley, que han de someterse á la deliberación de las Cámaras en la próxima legislatura:

- Ley orgánica provincial.
- Ley sobre el ejercicio de la libertad de imprenta.
- Ley reformando la de Sanidad terrestre y marítima.
- Ley sobre organización del Cuerpo de Correos.
- Ley sobre organización de la administración local.
- Y, por último, la que se refiere al establecimiento de la red telefónica.

—En los altos círculos diplomáticos reina bastante agitación, á consecuencia de las noticias recibidas de Constantinopla.

Los centros oficiales de Turquía, considerando que es inevitable una guerra entre Rusia y Austria, han decidido que se activen los aprestos militares.

Añaden que el Consejo de ministros estudia la cuestión de ocupar militarmente á los Balcanes, conforme á lo establecido por el tratado de Berlín.

—De *El Diario Español*:

«Parece que el gobierno ha acordado aplazar para mas adelante, los nombramientos de senadores vitalicios: Los candidatos más indicados para ocupar las vacantes actuales, son los ex-ministros señores Silvela, (D. Manuel), el general Rodríguez Arias y los señores duque de Hornachuelos, García (D. Diego), Cañelles, Collazo y Gil y Lamery.»

—Se ha autorizado por el consejo de ministros la transferencia de dos millones 500000 pesetas al artículo del presupuesto de Fomento «Reparación de carreteras.»

—Por la aduana de Cartagena han sido aprehendidos 7500 tabacos que, al verificar el reconocimiento en un barco procedente de Orán, fueron hallados en 25 sacos que á la vez contenían carbon.

—Acaba de fallecer en Gijón á la edad de 86 años la respetable señora doña Francisca Cienfuegos Jovellanos, sobrina del insigne escritor Jovellanos, por quien fué en vida muy considerada.

—Va desapareciendo en el Ferrol la epidemia variolosa.

—Lamentanse algunos periódicos de las proporciones que adquiere la emigración en Galicia.

—El próximo martes, á las nueve de la noche, se reunirá en el ministerio de Fomento la junta central de defensa contra la filoxera.

—La asociación de propietarios de Madrid ha dirigido una exposición-protesta al delegado de Hacienda de Madrid por figurar en los padrones del impuesto equivalente al de la sal la cuota de 2'40 en vez de la de 1'80.

—El día 15 á las dos de la madrugada se declaró un voraz incendio en el teatro del palacio de cristal de Marsella. Una hora antes habían abandonado los espectadores el teatro, y los operarios, actores y encargados de la maquinaria hacia media hora que habían salido del escenario, que es donde comenzó el incendio.

Las causas del siniestro se atribuyen á un descuido en la vigilancia del alumbrado; otros creen que es debido á un cigarro arrojado junto á los bastidores cuando estaba todavía ardiendo; no pocas personas se inclinan á sospechar y atribuir la causa á una mano malvada.

A pesar de la intensidad del fuego, las casas que rodean el palacio de Cristal no han sufrido daño.

Dícese que han perecido tres personas en el incendio, una de ellas hijo del jefe de la maquinaria, otra el conserje.

Muchas ropas, joyas, papeles administrativos y caja de dinero han sido presa de las llamas.

El pánico fué general en la población, produciendo hasta desanimación en la Bolsa.

Los habitantes rivalizaron en valor y abnegación para auxiliar á los bomberos.

## BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Benito y Santa Fabiola.

CULTOS RELIGIOSOS.—La Conventual en la Catedral y demás parroquias á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 4 á 5. Visita de la corte de María á Nuestra Señora del Pilar en la Catedral.

Imprenta de la V.<sup>a</sup> é hijos de Castanera.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## FOTOGRAFÍA

# Felix Preciado

28, COSO ALTO. 28,

# RETRATOS

magníficos sin pérdida de parecido por el retoque. Ampliaciones, bustos hasta el tamaño natural directos ó reproducidos de otros pintados ó en negro.

SE GARANTIZA EL PARECIDO.



MAQUINAS PARA COSER  
de la  
Compañía  
Fabril  
**SINGER**  
de  
Nueva York  
de la  
Compañía  
Fabril  
**SINGER**  
de  
Nueva York  
PARA FAMILIAS e INDUSTRIALES

TODOS LOS MODELOS  
A  
PESETAS 2.<sup>50</sup> SEMANALES  
sin más anticipo.

10 por 100 de descuento  
al contado.

HILOS DE ALGODON,  
TORZALES DE SEDA,  
AGUJAS,  
ACEITE,  
PIEZAS SUELTAS  
y accesorios para toda clase de costura.

Para evitar falsificaciones, exíjanse  
en las facturas las palabras:  
MÁQUINA LEGÍTIMA  
de LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.

se Catálogos ilustrados con listas d  
precios.

25--Coso alto--25  
HUESCA.

**PASTA PECTORAL** del Dr. ANDREU, DE BARCELONA.

Remedio seguro contra toda clase de tos por fuerte ó incómoda que sea.  
Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.

**LA TOS** ronca y fatigosa que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de tos, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

**LA TOS** continua y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta, á veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta pasta y desaparece luego con el auxilio de un buen depurativo.

**LA TOS** seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocacion, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta pasta pectoral.

**LA TOS** ferina ó de coqueluche que ataca con tanta pertinacia á los niños, causándoles vómitos, desgana y hasta esputos sanguíneos, se cura con esta pasta, mayormente si se le acompaña algún cocimiento pectoral y analéptico.

**LA TOS** catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante tos, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se reproducía de una manera insufrible.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple tos, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL **ASMA** Ó SOFOCACION DE TODA CLASE.

POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS.  
Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques mas fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoracion se produce mas facilmente, la tos se alivia, el pecho late con mas regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas mas delicadas.

**LOS ATAQUES DE ASMA** por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro la habitacion; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el mas apacible sueño.

Depósito Central de estos medicamentos: Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán tambien de venta en las principales Farmacias de todas las poblaciones de España y de América, así como en Francia, Italia y Portugal.

Se venden en junto ó por separado tres viñas con abundantes olivos, sitas en términos de esta ciudad partida de Jara, Regatillo y Baldecambas, siendo su cabida respectivamente de 7 hectáreas, 50 áreas 56 centiáreas la primera, 2 hectáreas 71 áreas 76 centiáreas la segunda, y 3 hectáreas, 57 áreas 59 centiáreas la tercera.

Para más detalles, el administrador de este periódico.

**NUEVA ESTERERIA**  
de Joaquin Boig, plaza de Santo Domingo-102, el cual ofrece al público toda clase de trabajos concernientes á este ramo.

**TONICO GENTILE.**  
Célebres pildoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad.

Su uso está exento de todo peligro.  
Se venden en las principales farmacias á 30 reales caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

Dr. Morales, Carretas, 39 Madrid.

**Bálsamo Africano**  
SID-LEY  
Eficacísimo en toda clase de reuma ó dolor exterior. Frasco 24 rs, Botica de Cano (D. Carlos), Huesca.

Coche. Se vende uno de cuatro ruedas, descubierto, en buen estado y muy ligero; se dará barato.  
El administrador de este periódico enterará.